



LUIS E. RECABARREN S.

¡¡ R E C A B A R R E N !!

¡Llor a tu nombre! en este día el 19 de Diciembre en que es el aniversario de tu muerte, física pero no espiritual; porque tu espíritu es nuestro faro que ilumina nuestro paso por este sinuoso camino, en que los idealistas tienen que salvarlo, como lo hiciste vos, GRAN APOSTOL DE LAS IDEAS COMUNISTAS! que supistes ser el guía y el incansable propagador de ellas. Sin mácula supistes empuñar el cetro de las reivindicaciones proletarias y por doquiera tu paso dejaba marcada nítidamente tu gran propaganda.

El surco de la mentalidad proletaria quedó pronta a recibir las mieses que en ellas derramastes y que hoy se continúa, siempre, por los mas, haciendo igual labor, y tus discípulos que te recuerdan con cariño, no hozarán ni quebrantarán jamás la línea que trazaste con tu ejemplo. Mientras unos pocos: aquellos que también aparentaron

sostener tus ideas, hoy son los Iscariotes y los que siembran el confucionismo entre la masa para así lograr sus bastardas ambiciones; pero en cambio hay una poderosa falange que impertérritos continuarán la senda que vos Gran Apóstol, supistes dejarnos esparcidas.

Las huestes COMUNISTAS y FEDERALES, continúan con paso gigantesco hasta la cumbre de sus aspiraciones que no son otras que, derribar el régimen social existente, causante de tanto dolor y miseria, cambiarlo por uno mas humano, de acuerdo con la vida nueva que debe de gozar todo ser humano.

Esto será un hecho inmediato cuando Obreros, Campesinos, Soldados y Marineros, tomen el poder, para realizar la felicidad y la justicia social para el mundo proletario.

Avancemos Comunistas

Viña del Mar, Diciembre 19 de 1931

NACEMOS

Nacemos a la vida periodística, con esta nueva pequeña hoja que servirá, para ir educando paulatinamente a nuestros hermanos de miseria y de dolor.

No tenemos el ánimo de zaherir a ninguno de nuestros prójimos, pero si éstos hozeren atravezarse a nuestro paso, seremos con ellos, implacables y fustigaremos con acritud toda infamia que se pretenda en nuestra contra.

Muy pequeños hoy en formato, pero grandes en nuestras convicciones filosóficas. No tenemos a nadie, porque somos los que vamos avanzando de frente, cara a cara al gran sol de la verdad, creemos que llevamos con nosotros una gran parte de la justicia y por lo tanto, no trepidaremos en nada para decir las cosas tales cuales son; al que traiciona la línea del Partido, le diremos sin rodeo: que es un traidor, un canalla, un renegado; y así, iremos poco a poco, haciendo una obra depuradora en el campo obrero en donde quieran todavía mantenerse asolapadamente algunos traidores y mercenarios que han hecho de la causa del pueblo una vil mercancía.

EL COMITE LOCAL DEL P. C.

La labor del Maestro

En su incansable y tenaz perseverancia en la lucha por sus ideales, Recabárren siempre estaba activo, siempre de pié haciendo algo por los demás. Su cerebro no cesaba un instante en concebir nuevos proyectos; fué así como fundó la Gran Mancomunal de Obreros allí por el año 1901, primera organización que por esa época dió sus frutos a favor de todos los explotados. Recabárren fué el gran paladin que desafiando las iras de los poderosos iba, haciendo su labor educativa en la masa obrera.

Como periodista obrero, sabía blandir la pluma en forma magistral y con valentía, sin que nada arredrara su temperamento acrisolado en la lucha y con honradez a toda prueba se ponía al frente de toda nueva empresa, fué como nació el año 1903 su primer periódico "El Trabajo" fundado en Tocopilla

Las columnas de ese periódico estaban

siempre dispuestas para estampar el dolor de la clase obrera.

En 1906 funda en Santiago la "La Reforma", valiente y tenaz arriete que a su impulso vigoroso hace sacudir las conciencias dormidas de los proletarios, como así mismo a la burguesía la hace temblar en su solio.

El año 1911, Iquique es el sitio elegido por este soñador, funda "El Grito Popular" de poca vida; con todo su entusiasmo trabaja y dá a luz un nuevo hijo su infatigable intelecto "El Despertar de los Trabajadores" valiente y cortantes son los conceptos que que aparecen día a día a favor de la clase productora, de esa clase nuestra que nada posee, pero que día tras día va dejando girones de su existencia para acumular riquezas para otros.

Valparaíso también recibe a este Apóstol; la clase proletaria empieza a ver claro, que no está del todo en manos mercenarias y ve con agrado como aparece un día "La Vanguardia". Este vocero se pone valientemente en defensa de la clase obrera. Este mismo año 1915 se fundó el periódico "El Socialista" que fué órgano del Partido en esa época.

En Santiago en 1923 funda "Justicia" órgano de la Federación Obrera de Chile de cuya organización fué su fundador.

EN LA ZONA DEL SALITRE

En 1906 fué elegido Diputado por Tocopilla y por sostener sus convicciones doctrinarias, fué perseguido y hubo de emigrar a la República Argentina, y como las persecuciones llegaban hasta ahí tuvo que irse a Europa, pasando por las principales ciudades, encontrándose en España en los tiempos de la efervescencia que terminaron por condenar a Francisco Ferrer, en esta ocasión el gran Maestro tuvo la oportunidad de estrechar la mano y confraternizar unos instantes con el gran reformador de la Escuela Moderna.

Regresando al país nuevamente la burguesía le persigue y lo encarcela; pero es inútil, su temple de acero resiste toda la ignominia; y va a la Zona Norte al frente de "El Comunista" del que fué su director.

En esta época, los obreros pampinos lo unjen su representante ante la Cámara de Diputados.

En esta ocasión se encuentra frente a frente con los que tanto combatió, latifundistas y explotadores del pueblo, supo mantener con firmeza sus convicciones, y en una ocasión cuando se trataba sobre los atropellos por la burguesía, a las ideas avanzadas dijo:

"Voy a explicar las razones que tengo para decir esto y estoy seguro de que sus señorías me van a encontrar razón.

"Digo que hablo con más respeto en un

Gran conferencia en la Plaza Vergara en homenaje Luis E. Recabarren S. hoy a las 7 y media P. M.

Todos los organismos obreros deben asistir a este acto en que se hará la biografía del que fué el poderoso pañal que irradió con su potente luz los cerebros de la clase proletaria y supo guiar por senda recta a todos los deserehados de la fortuna.

Cuadro Artístico Carlos Marx

Este antiguo cuadro se reorganiza con toda la muchachada nueva, teniendo un éxito a toda prueba las obritas que vienen poniendo en las tablas del salon de la Foch, Arlegui esquina Traslaviña.

Los compañeritos Jorge Venegas, Juan Venegas y Carlos 2.º Flores S., van a la vanguardia

Actividades del puerto de Valparaíso

Los compañeros porteños continúan sin descanso, todo lo dan por el Partido, son los soldados disciplinados de las huestes proletarias que nada los inactiva; son los dinámicos incansables que llevan a todas partes nuestro gran verbo rojo.

Bien venido, compañero Juan Vargas, nuevamente a la palestra a luchar por los tuyos, por los humildes. Ayer por defender a éstos, fuistes barbáramente flagelado por los hermanos uniformados que reciben una paga de los capitalistas para que le defiendan sus intereses. ¡No importa compañero, adelante que el futuro será nuestro!

JOVEN PROLETARIO

El regimen capitalista es ya incapaz de solucionar la actual crisis que tiene consumida en la miseria mas espantosa a la clase trabajadora.

Este regimen, basado en la explotacion del hombre por el hombre, y que por tantos años ha gobernado al mundo, manteniendo en la esclavitud a las masas trabajadoras; hoy se derrumba debido a sus propias contradicciones y a su estructura netamente egoista e inhumana; pues mientras unos cuantos individuos que se han apropiado indebidamente de los medios de subsistencia, viven con toda clase de comodidades y lujos; la gran masa de trabajadores que todo lo produce, lleva una vida de hambre y de calamidades.

Hoy que el Partido Comunista, la Federacion Obrera de Chile y todos los trabajadores de sur a norte del país, rinden un fervoroso homenaje a la memoria de nuestro querido y recordado compañero Luis E. Recabarren S., quien combatió enérgicamente contra este regimen oprobioso y dió toda su existencia por la emancipacion de los trabajadores. Demostremosle a la burguesía que la juventud trabajadora inspirada en las nobles enseñanzas y ejemplos de este gran leader revolucionario, tambien lucha decididamente por el ideal comunista; ideal que tiene por fin el dar la felicidad a la humanidad, asegurando de este modo la existencia de todo ser humano.

Jóvenes obreros, empleados, soldados y estudiantes, venid a organizarnos bajo la bandera de la Federacion Juvenil Comunista para defender nuestra existencia, para luchar por un mejor regimen de vida, contra la situacion de hambre a que nos condenan las clases gobernantes, quienes están empeñadas en solucionar la crisis mediante el sacrificio de los que nada poseemos, mediante la reduccion de salarios y aumento de horas de trabajo, imponiendo subidos derechos de matrícula a los estudiantes, con lo cual nos niegan todo derecho a la instruccion, para así mantenernos en la ignorancia y podernos explotar mas fácilmente.

Jóvenes, la Federacion Juvenil Comunista os invita a luchar:

Por la no rebaja de salarios; a igual trabajo igual salario

Por las 7 horas de trabajo, y 6 horas en las industrias malsanas.

Por un subsidio de 5 pesos para los desocupados, pagado por el Estado y los capitalistas.

Por la mejor alimentacion y trato, en los cuarteles y buques, para los soldados y marineros.

Por la libertad de reunion y organizacion de los soldados y marineros.

Por la abolicion del derecho de matrícula para los estudiantes.

Por la ayuda del gobierno para los estudiantes pobres.

Por la defensa de la Union Soviética, patria del proletariado del mundo.

Por el gobierno de los Consejos de Obreros Campesinos, Soldados y Marineros, único gobierno capaz de solucionar la crisis.

¡Viva el Partido Comunista! ¡Viva la Federacion Juvenil Comunista!

¡Viva la emancipacion de los trabajadores!

JORGE VENEGAS C.

Sec. General de la F. J. C. Seccion Viña del Mar

De la 3.ª página

RECABARREN NO HA MUERTO

dadero faro que nos indica la ruta de nuestras aspiraciones. Junto a estas con nosotros el día de la demolición, nos ayudarás a remover todos los escombros carcomidos. Y juntos construiremos el edificio internacional Comunista donde nuestros hermanos que jamás se han rebelado, se darán el abrazo fraternal y formarán una sola familia.

Recabárrén: te seguimos, nuestras vidas están dispuestas a tus profesías, el camino está lleno de maleza, pero ya los trabajadores la están cortando y quemándola, pronto estará espedito, y clavaremos nuestro pendón de redención social.

L. A. SALAZAR.

Viña del Mar, Diciembre 19 de 1931.

Movimiento Sindical

La Union Federal de Arrendatarios

Organo de todos los que sufren la terrible explotación de los dueños de propiedades, que sin ningún miramiento hacia los desahuciados de la fortuna, están siendo víctimas de lanzamientos aquí en Viña del Mar.

Se ha estado haciendo una labor, de una manera directa oponiéndose a los desahucios y lanzamientos. El Lunes pasado, al ser lanzado a la calle el obrero Pereira, en el barrio de las Colinas, la Union Federal en masa se opuso a dicho lanzamiento, quedando sin efecto. Todo esto se consigue mediante la férrea Union de todos los Arrendatarios.

Por lo tanto ocupa tu puesto.

Consejo Femenino de la Foch

Este importante organismo recién formado por entusiastas compañeritas, acordó organizar un beneficio de sus fondos sociales y dedicarlo a la memoria del guía y Maestro Luis E. Recabárrén S.

Le deseamos completo éxito.

Consejo de Construcción de la Foch

En su última sesión celebrada por elemento antiguo de esta colectividad, nombró el comité que tendrá a cargo la misión de organizar el Consejo Industrial de la Construcción, conforme a los últimos acuerdos de la convención de Setiembre celebrada en Valparaíso por la FOCH.

Se acuerda hacer un llamado a todos los trabajadores en construcción y a los antiguos militantes de esta organización.

Consejo Oficinas Varios de la Foch

Continúa con todo entusiasmo trabajando dentro de las actividades sindicales, cuya labor terminará cuando se ponga en práctica los últimos acuerdos de la FOCH.

Socorro Rojo Internacional

La comisión nombrada por el Comité Local del P. C. ha trabajado con toda actividad, habiendo ya la directiva definitiva que se encargará de hacer una amplia labor de ligazón y solidaridad obrera para cuyo objeto se nombrará delegado a la central de Valparaíso.

Comité Cesante de Obreros y Profesionales de la Foch

Con toda energía y espíritu de lucha revolucionaria, continúan trabajando por la causa; exigiendo de las autoridades trabajo y no limosna, protestando por la ración de hambre a que los tiene sometido la clase burguesa.

¡Cesante! luchad por las reivindicaciones inmediatas: por el subsidio de cinco pesos diario a cada desocupado y por el no pago de los arriendos intertanto no haya trabajo.

Actividades diarias Comunistas

Comité Local

Las comisiones encargadas deben activar con todo empuje y sin tregua alguna nuestro trabajo: celebrar Barriada, Fábricas, Talleres, en el Campo y Empresas. Nuestra propaganda debe multiplicarse en la circulación de nuestro periódico central "Bandera Roja" y nuestro naciente periódico local "Avance Comunistas".

Juventud Comunista

Este grupo de jóvenes de ambos sexos, se activa y entra a tomar la estructura que estos organismos requiere, haciendo una obra efectiva en pro de la educación revolucionaria de las masas y en especial la juventud. Ardua es la tarea de esta muchachada que con sus cerebros preñados de ideales, se lanzan a trabajar para el partido.

El Partido Comunista se siente grande y fuerte cuando hay una pleyada de jóvenes, que todo lo desprecian por ver un mañana mejor para la humanidad.

¡Bien jóvenes, a la lucha!

Comunistas, Federados, Juventud Femenina

Hoy vibran de entusiasmo al recordar al gran Maestro Luis E. Recabárrén S. en el aniversario de su muerte. Todos se arman para ir a Santiago a depositar flores sobre su tumba. Bien camaradas.

tabladillo porque hablo frente al pueblo; frente a una asamblea popular; frente a la majestad grandiosa de la clase trabajadora; frente a la majestad de un comicio público. Y aquí, ¿frente a quien hablo?

Gumucio.—Ante la representación de la soberanía nacional, que es la Cámara

Recabárren.—¿Ante la representación de la soberanía nacional, en este recinto? Pero si revisamos los boletines de sesiones, vemos que cada tres años llegan aquí los candidatos a defender poderes viciados y se enrostran mutuamente los fraudes, las falsificaciones, el cohecho.

¿Acaso son estos los representantes de la soberanía nacional?

¿Son los que han cohechado la conciencia del pueblo, derrochando el dinero?

La soberanía nacional está en la calle, en el pueblo, en torno del tabladillo: allí están los representantes de la soberanía nacional!"

Recabárren no ha muerto

Si nó ha muerto ¿por qué? porque entre los buenos idealistas, su ejemplo bulle en nuestros cerebros y a nuestro paso lo vemos erguirse como titan adelante, señalándonos las luchas que debemos vencer.

Por lo tanto digo no ha muerto. Le seguimos a él y a la idea; al hombre que no delinquiró en su aspero camino; al que dentro y fuera de las masas no vaciló; el que nunca usó antifaz para engañar a su clase; estos son los hombres que no mueren.

A la idea ¡obra sublime de redención, ondas de generaciones pasadas y presentes, sangre generosa en olocausto de una nueva vida sigue adelante!

Tempoco ha muerto para los traidores, las pesadillas, los insognios, les son frecuentes, te les presentas de cuerpo entero, por mas que pasan encerrados; te invocan, hacen mandas de palaciegos, el fango los detiene y el anatema los hunde.

Trabajadores internacionalistas, saludemos en su 7.º aniversario de su ida al procer de nuestras ideas, por intermedio de nuestro inalambrico espíritu, todos los párias que sufrimos, todos los que jamas olvidamos sus reivindicaciones, los que a cada momento le vemos a nuestro lado oyéndole su palabra encausada en libertades para todos los oprimidos.

Recabárren, tu verbo formó en muchos cerebros la antorcha luminosa que es el ver-

Sigue en la 4.ª página

¡LO QUE FUISTES!

A Luis E. Recabárren S.

en el 7.º aniversario de su muerte

Vidente de luchas societarias
 Tu voz siempre sonora
 Perennemente suena
 En todos los oídos
 De los Viejos
 Y Nuevos convencidos!

Fuiste el centinela
 En toda la expresion
 Del pária que disperso
 Marchaba sin vision
 Por el camino abrupto
 De la explotacion

Defendistes, la Bandera,
 Con enteresa tal
 Que los propios enemigos,
 Se vieron obligados,
 En Tí, a respetar
 Nuestro pendon social.

Guiados por el mismo camino
 Marchando van
 Las pléyades inmensas
 En número ascendente
 Mirando hacia adelante
 Seguras de triunfar
 Vivando van tu nombre
 Que encarna el Ideal.

Víctor Roa Medina.

Valparaíso, Dic. 19-1931

**A LA MEMORIA DEL COMPAÑERO
LUIS E. RECABARREN S.**

(Música de Asencia)

I

Hoy es día y recuerda este pueblo
de la muerte del gran luchador
que en su vida potente y albivo
encauzara la revolucion.

CORO

Oh gran luchador
de ideal redentor
tu obra no ha muerto en el pueblo
y sigue a la revolucion.

II

En la historia de los proletarios
es tu nombre que grabado está
Luis Recabárren Serrano
es el hombre de la libertad.

III

Es tu obra la que ha germinado
y por ella la que hay que luchar
y mañana llevarla al triunfo
cumpliendo con tu gran ideal.

IV

A tu tumba llegue nuestro grito
ofreciéndote lucha y accion
y cumpliendo con tu gran mandato
de marchar a la revolucion.

C. PARDO.

Derechos de la mujer

En la sociedad capitalista a la mujer se le considera como una esclava, privándola de todos sus derechos como ciudadana. Vemos esa enorme masa de compañeritas tan inicua-mente explotadas como son las empleadas domésticas que la burguesía tiene a su servicio; para ellas no hay ninguna clase de consideracion, no se le respetan sus derechos porque los mismos patrones debido a su ignorancia y la poca capacidad intelectual, hacen de ellas unas verdaderas esclavas blancas. Igual cosa pasa en las fábricas, talleres y oficinas, donde se ha venido reemplazando al hombre por la mujer; pero no con los mismos derechos porque a la mujer se le paga la mitad de lo que al hombre, y es así como la mujer viene siendo una esclava de la sociedad capitalista.

Campaneras, desde las columnas de este periódico invitamos a todas aquellas compañeritas que hasta aquí han sido indiferentes a nuestras organizaciones, las invitamos a que ingresen a la Federacion Juvenil Comunista para luchar por una sociedad mejor, mas justa, donde la mujer tenga los mismos derechos que el hombre.

Venid a luchar por la emancipacion integral de la mujer

Por la libertad de palabra, prensa y reunion
Por la jornada de 6 horas de trabajo para a mujer; a igual trabajo igual salario.

Por un sueldo cuatro meses antes y cuatro

meses despues del parto, pagado por el Estado y los capitalistas,

Por el gobierno de los Consejos de Obrero Campesinos, Soldados y Marineros.

¡Viva la Federacion Juvenil Comunista!

ELENA NARVAEZ

de la Federacion Juvenil Comunista

AVANCEMOS COMUNISTAS 20 Cts.

**Al margen del comicio pro
disolucion de la Cosach**

Nuestros hermanos los aburguesados, estos que son mas estirados y llenos de propia suficiencia que los burgueses auténticos, han probado en esta ocasion, tener como siempre dos caras: una que hoy exhiben en el periodico de batalla llamado "El Empleado", y la otra que esconden cuando se trata de poner la cara frente al So.

¿Qué nó? pues damos un premio al feliz mortal que en la tarde del Sábado 12 del presente, en la manifestacion o contra manifestacion del acto que sirve de epigrafe a estas lineas, haya encontrado un espécimen de estos cesantes de guante blanco.

Nó, la tercera casta social de Chile "LA PIJOCRACIA" no puede hacer compania a los rotos, ni aun cuando se trate de la defensa de sus propios intereses; pues ellos están destinados a exhibirse como una casta especial.

Les aconsejamos a estos hermanos, que no sigan por mas tiempo escondiendo su miseria tras el biombo de una mentida des- cendencia, y mal comprendida superioridad.

Los invitamos cordial y fraternalmente a que se decidan a venir con nosotros, a defender valientemente los intereses que nos son comunes y a luchar por la implantacion de un regimen de estricta y amplia justicia social; de otro modo, mal que les pese, sólo conseguirán exhibirse como contumaces sirvientes de la burguesía y como traidores de sus hermanos de infortunio.

JUAN VERDUGO.

Viña del Mar

VELADAS todos los Sábados Arleñi esquina Traslaviña local de la FOCH

A LA GUERRA IMPERIALISTA CONTRA LA PATRIA DE LOS TRABAJADORES DE RUSIA SOVIETICA, DEFENDAMOSLA CON EL PODER DE OBREROS, CAMPESINOS SOLDADOS Y MARINEROS

Correspondencia para nuestro periódico dirigirla al Secretario de Prensa Vicente Bravo. Villanelo 194

T. T. Ilustracion - Valparaíso - Las Heras 713